
Четырнадцатое мая.
 Классная работа.

 Отрицательные частицы НЕ и НИ.



 Приставка НЕ- и частица НЕ.
Отрицание:

 не могу – недоумеваю
 недруг- не друг , а враг

Невесёлый- не весёлый, а грустный.
Нерешительно -  не решительно, а трусливо

Неварёная картошка- 
 ещё не сваренный картофель.

 некому, никогда
 Усиление отрицания:

далеко не вкусный, отнюдь не интересный,
 вовсе не весёлый, ничуть не грустный.



Понаблюдай и сделай вывод: в каком случае 
будем писать НЕ, а в каком НИ.

 нЕкого – нИкого
 нЕ с кем- нИ с кем
нЕчему- нИчему
нЕ о чем- нИ о чём

В отрицательных местоимениях под ударением 
пишем приставку НЕ, без ударения НИ. 

Например НИкого –НЕкого, НИ с кем- НЕ с кем



(Не ) зная броду, (не) суйся в воду.
  Мы (не) знали (ни)чего.

(Не)глубокая речонка протекала через село.
 Иногда (не) друг, а враг может помочь в трудную 

минуту.
 (Не)выполненное вовремя задание приведёт к 

ошибкам.
 Ему (не) (с) кем поговорить. Ему(не) куда деться. 

Это был нечаянный промах.



Роль частиц НЕ и НИ.
1. Отрицание.
Я был в школе.

 Я не был в школе.
Не я был в школе.
 Я был не в школе.
Не бывать этому!



Роль частиц НЕ и НИ.
2. Усиление отрицания.

не знаю ничего
 никуда не пошёл

 ни с кем не знаком
 Кругом нет ни души.

 Нельзя  ни говорить, ни молчать.



Роль частиц НЕ и НИ.
3. Двойное отрицание= 

утверждение.

Он не мог не видеть = Они видел.
Они не пропустили ни матча. = Они 

посетили все матчи.
 Я не хотел не петь.= Я хотел петь.

 Кто не видел его! = Все видели его.
 Кто не любит  поболтать!

Сколько они ни просил, (много раз просил) 
ему отказывали.



Роль частиц НЕ и НИ.
3. Повторение НИ при  

однородных членах= союзу.

Я не видел НИ леса, НИ поля, НИ 
речки.

 Ни молнии, ни гроза, ни 
проливной дождь не мешали ему.

 Ни света, ни тьмы.



Читаем правило  стр. 197, 
упр.
 477.

 д. з. правило  упр. 470


